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   COMPTE-RENDU
RÉUNION DES FORMATRICES ET FORMATEURS BENEVOLES

11 octobre 2023

PRÉSENTS : Hélène, Maiette, Éloïse, Frédéric, Isabelle, Marc, Agnès, Maria, Catherine G, Nathalie, Marie-
Ange,  Solange,  Didier,  Marie-Anne,  Sally,  Michelle,  Marie  Antoinette,  Francine,  Pierrette,  Bernard,
Marie-Line, Xavier.

Hélène ouvre la séance par un mot de bienvenue et remercie toutes les personnes de leur présence.

Un tour de table est fait:

- Maryse Bastié : Marie-Anne et Charles.
- Tours nord : Francine qui a démarré en septembre avec un groupe alpha. Marie-Christine et Hervé.
- Saint Pierre des Corps : Marie-Ange, Gaëtan et Michelle.
- Rochepinard : un seul cours avec Xavier.
- Les Fontaines :  Maria,   qui  a  permis  la  réouverture des cours aux Fontaines,  en plus  de l’atelier

conversation.
- Courteline : Judith.
- Le centre des Rives du Cher est pour le moment sans formateur.
- Joué-Lès-Tours : Maiette, Isabelle, Bertrand, Carole, Audrey, Fatima, Anne-Caroline (stagiaire en M1

de fle), et Ghislaine. Il manque un formateur pour des séances d’expression orale.
- La Riche : Bernard, Annie et Mounir.
- Sanitas  :  Bénédicte,  Maho  et  Jack  (cours  du  soir),  Pierrette,  Didier,  Corinne,  Sally,  Marie-Line,

Christiane, Chantal, Marc, Frédéric, Danièle, Solange, Léanne, Chiara (stagiaire en M1 de Fle).

1- Il y a actuellement 53 formateurs dont 18 nouveaux.

Hélène rappelle que pour obtenir le statut de membre de l’association, il  faut avoir au moins un an
d’ancienneté comme bénévole. Ainsi l’AFCM compte 38 membres. 
Il y a 11 remplaçants et 7 membres au conseil d’administration.

2- Les formations du CRIA (Centre Ressources Information Accompagnement) -  elles  sont toujours
vivement conseillées :

+ FALC : FAcile à Lire et à Comprendre
+ Parcours linguistiques des non francophones (mais qui s’adresse plus aux structures d’accueil)
+ Interculturalité
+ Valeurs de la république et Laïcité
+ Les fondamentaux de l’accompagnement des publics en compétences de base  : formation sur 7 jours

non consécutifs et qui aborde :
              a) la connaissance du public
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              b) les mathématiques au quotidien
              c) la posture du formateur
              d) Quelles démarches et méthodologies d’accompagnement
              e) Retour et analyse de pratiques
+ Préparation aux examens de français (mais pour toutes ces questions relatives au passage d’examen,

Éloïse  peut  répondre  à  vos  besoins  puisqu’elle  est  maintenant  habilitée  pour   la  correction  des
examens DELF et DALF)

3- Les formations en interne :

 Nathalie  assure  les  réunions  pour  les  formateurs  Alpha  et  avec  Agnès,  elles  abordent  les  points
importants  et  notamment les problèmes rencontrés  en phonétique.  Cette formation concernant la
phonétique sera  ouverte  à  tous.  Mais  peut-être  en  plusieurs  séances  vu le  nombre de  formateurs
susceptibles d’y participer.

4- Concert :

Un big band jazz propose de donner un concert de manière bénévole au profit de l’AFCM, au Bateau
Ivre, dont la date reste encore à fixer (jeudi 28 mars ou jeudi 18 avril).
Ce groupe propose de faire participer des apprenants, qui assureraient la 1ère partie du concert. Ils
seraient aidés par quelques musiciens pour créer cet ensemble de chants, percussion, …
Une commission  « concert »  est  créée pour  prendre en charge la  préparation  de ce  concert.  Sally,
Christiane, Didier se sont inscrits pour le moment.

5- Frais kilométriques :

Il est possible pour les formateurs de décompter les kms effectués sur l'année pour les cours ainsi que
les déplacements pour les réunions,  et  de les valoriser.  Le formateur peut faire don de ses  frais  à
l'AFCM et bénéficiera d'une réduction d'impôt sur le revenu. L'AFCM a obligation de déclarer le volume
d'abandon de kms.
Les formateurs qui le souhaitent doivent donc donner une feuille avec tous les déplacements effectués
avec les dates et le nombre de kms parcouru. Toutes les dates doivent être justifiées.

6- Le mardi 17 octobre ont eu lieu Les Assises Politiques de la ville,  au Palais  des Sports. Le thème
principal étant: « Quelles priorités  pour nos quartiers ? »
La Directrice de la politique de la Ville a encouragé l’AFCM à venir participer à cette grande réunion où
différents ateliers sont proposés avec les différentes associations et leurs membres.
Il était même possible d’y venir avec des apprenants.

7- Une mallette avec des outils pédagogiques pour aborder en séance le thème de « la parité homme-
femme » est maintenant disponible au Sanitas.

8- Le problème récurrent de la ponctualité et de l’assiduité :
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+Doit-on attendre les retardataires? Non. Il faut commencer la séance par une activité orale pour que
les retardataires puissent intégrer plus facilement le cours sans faire perdre de temps à ceux qui sont
déjà présents.
+On peut aussi fermer la porte au bout de 20 minutes, quand c’est possible.
+ Expliquer que la carte d’adhésion à  l’AFCM peut être présentée à toute personne qui leur propose un

rendez-vous, pour montrer les jours et horaires de la formation à laquelle ils participent.
+On peut également leur demander de s’excuser de leur retard ou absence, sans toutefois demander

le motif de l’absence.
+Quand les apprenants préviennent à l’avance de leur absence ou s’excusent de leur retard, il ne faut

pas oublier de leur répondre et de les remercier de l’avoir fait.
+ Sur la feuille de présence on peut surligner d’un stabilo vert les absences excusées et d’un stabilo

orange les absences non excusées.
+ Si l’apprenant est absent sans excuse, lui téléphoner pour essayer de comprendre ce silence.
+ Pour fidéliser les apprenants, un petit bilan de ce qui a été vu en cours peut être fait et leur demander

de préparer quelque chose chez eux en rapport avec la séance,  qui sera corrigé au cours suivant.

+Maiette insiste bien sur la nécessité de bien préparer son cours et de ne pas venir les mains vides.
Elle propose une fiche modèle de préparation, rappelle l’existence des référentiels mis en place par la
commission formation.
Le temps de formation sur la préparation d’une séance sera poursuivi lors de la prochaine réunion.

La réunion se termine à 12H.


